

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 4 y 11
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10
Número suelto : : : 5 céms
Id. atrasado : : 10

Papel para cartas

Clases especiales
Papel Violeta, mil rayas, a 2 ptas. caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Banco de España, a ptas. 2'50caja.
Papel Moneda, a 5'00 id.

Clases económicas
Papel Esquela, ptas. 0'75 caja de 50 cartas y 50 sobres.
Papel Universal, a 1 peseta id. id. rayado ó liso.
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Los ferro-carriles franceses en 1901

Un informe del Ministerio de Obras públicas, recientemente publicado, da multitud de noticias acerca del actual estado de los ferro-carriles en Francia. Extractamos algunos de estos datos. La aceleración de la velocidad es causa de mayores riesgos en la explotación de los ferro carriles. Para disminuir estos riesgos, es necesario recurrir cada vez más al empleo del «block systéme», es decir, al procedimiento que consiste en tener siempre al tren comprendido entre dos señales: una delante, que indique al maquinista si puede ó no seguir su marcha, y otra detrás, que protege al tren impidiendo que otro le alcance: sistema de señales que automáticamente cierra y abre el tren mismo en su marcha. Combinado esto con señales eléctricas entre las garitas de resguardo, se puede dividir la línea en secciones, dentro de las cuales nunca habrá más de un tren.

Este procedimiento del «block systéme» se desarrolla grandemente, hasta el punto de que hay compañías, como la de París-Lyon-Mediterráneo que tiene ya 2619 kilómetros protegidos; la de Orleans tiene 1437 kilómetros con igual protección; la del Norte 1859, la del Este 1130, etc... etc...

El número de estaciones con que cuentan los ferro-carriles franceses es el siguiente:

Table with 2 columns: Estaciones and Count. Rows include F. C. del Estado, Norte, Este, París-Lyon-Mediterráneo, F. C. del Mediodía, Orleans, Oeste, and Suma total.

La velocidad de los trenes no es uniforme en todas las líneas. Las velocidades a que llegan algunos trenes internacionales, se aproximan a 200 kilómetros por hora. Pero en general los trenes expresos recorren 63 (ferrocarriles del Oeste), 69 (Estado), 68 (Mediodía) 95 (Orleans) 97 (Norte) kilómetros por hora. Los trenes mixtos recorren hasta 55 kilómetros por hora. Los de mercancías llevan algunas veces una velocidad de 60 kilómetros por hora (línea de Orleans).

La compañía que mayor número de máquinas tiene, es la del Norte (549 máquinas) y la que menos es la del Estado, con 42. Verdad es que el número absoluto no dice nada, puesto que sería necesario compararlo con el número de kilómetros de vía en servicio.

La compañía que mayor número de vagones para viajeros tiene, es la de París-Lyon-Mediterráneo, (6.023 vagones). Esta misma compañía es la que cuenta con mayor número de vagones para mercancías: 83.770. El valor del material móvil en esta compañía sube a 686 millones de francos.

Por último, para dar idea de la cifra a que el transporte de mercancías por los ferro-carriles franceses y del número de viajeros que por ellas transitan, diremos que en el año 1899 el número de toneladas registradas en las estaciones (de Francia entera) fué de 120.380.470. El número de viajeros ascendió a cuatrocientos un millones, setecientos noventa y tres mil, setecientos setenta y ocho.

El número de empleados de ferrocarriles en el servicio de movimiento, es

decir, jefes y subjefes de estación, factores, registradores, contadores, manobristas y obreros, es de 91.032 hombres. Quedan fuera de este cómputo los maquinistas, los empleados de oficinas y otros.

8 de Septiembre.

VIRCHOW

Como saben ya nuestros lectores, el 5 del corriente falleció en Berlín el insigne sabio Rodolfo Virchow, una de las más puras glorias de la nación germánica.

La supremacía de Virchow en la ciencia estaba universalmente reconocida desde hace muchos años.

Fué este ilustre sabio uno de los médicos que echaron los cimientos de la ciencia moderna con su gran obra «La Patología celular», con sus importantes trabajos antropológicos, con su obra de revolución en la higiene, a la cual debe Alemania grandísimos beneficios y el haber borrado de las estadísticas sanitarias de aquel país el tifus, la triquinosis, la viruela, las fiebres endémicas y otras enfermedades infecciosas. Los archivos de Virchow, donde se conservan sus estudios y reseñas de investigaciones, son un monumento de la ciencia contemporánea.

Casi todas las ramas de la ciencia deben a Rodolfo Virchow algún tributo. Sus trabajos de Cronología y Antropología, sus actuales de Etnografía, sus investigaciones microbiológicas, fueron importantes. Las pacientes investigaciones de Virchow sobre las lesiones vasculares, que duraron diez años, engendraron su teoría sobre la embolia y la trombosis.

Su notable obra acerca de los tumores y sus trabajos sobre la sífilis, fueron también importantísimos.

Entre las obras del sabio inmortal, además de las importantísimas citadas, figuran las siguientes:

- «Libertad de la ciencia en el Estado contemporáneo»; «Las construcciones lacustres, los hospitales y los lazaretos»; «La población primitiva de Europa»; notabilísimo trabajo de prehistoria; «Contribución a la Antropología física de los alemanes»; «Deberes de las ciencias naturales en la nueva vida nacional de Alemania»; «Sobre algunos rasgos distintivos del cráneo en las modernas razas humanas»; con otras muchas más.

A Virchow se le debe, entre otros grandes descubrimientos, el del ilustre doctor Koch.

Cuenta un periódico que el insigne sabio educaba a un sobrino suyo, hacía algunos años, con objeto de que pudiera regentar la cátedra y el laboratorio de Bacteriología.

leyendo un día un folleto de un médico de partido, algo muy grande debió encontrar en él, pues que levantándose de pronto, se vistió, llama a su sobrina, dícele que renuncia a la idea de la cátedra y se dirige a Palacio, donde pide al Emperador y a Bismarck el nombramiento de dicho cargo para el médico rural, autor de aquel folleto.

El nombramiento se hizo en el acto; el médico de pueblo era el que muy pronto fué célebre, el doctor Koch.

Nació Rodolfo Virchow en Schivelbein el 13 de octubre de 1821. Contaba, pues, ahora 81 años de edad.

Hace un año, en octubre del anterior, se celebró en Berlín, con gran solemnidad, el 80.º aniversario de su nacimiento. Con tal motivo Alemania entera y las corporaciones científicas de todo el mundo rindieron al gran maestro unánime homenaje de admiración y cariño.

Estudió Virchow la Medicina en Berlín, y a los veintidós años alcanzó la bota de doctor.

Cuatro años después, regentaba una cátedra, y su nombre comenzaba a ser conocido en todo el mundo.

Fué catedrático de Anatomía patológica, de Patología general y de Terapéutica, en la Universidad de Berlín, y desempeñó en estos últimos años el cargo de director del Instituto Anatomopatológico.

Era presidente de la Sociedad de Medicina de Berlín, fundador de la Sociedad de Antropología, individuo de la Academia de Ciencias, de la diputación de médicos en el Ministerio de Instrucción pública y de la Academia de Ciencias de París desde el 30 de mayo de 1859.

En Francia alcanzó otras grandes distinciones, como la corbata de comendador de la Legión de Honor.

En 1848 se afilió a la política, militando entre los radicales y distinguiéndose por su oratoria ardiente y enérgica. Como en la Medicina, fué un revolucionario en la política, aunque no alcanzó en ésta tan grande importancia. Figuro en el Reichstag en varias legislaturas, en el partido progresista, y fué con Richter, uno de sus miembros más eminentes.

Como miembro del Landtag prusiano, tomó activa parte en la discusión de la cuestión Kulturkampf, que lanzó en un programa electoral del partido progresista en 1873.

La política ocasionó a Virchow grandes disgustos, despojándole alguna vez de sus cargos y de su cátedra de Berlín. Otras Universidades le ofrecieron las suyas, y Virchow permaneció algún tiempo obscurcido en la de Würzburg. Pero nuevamente volvió a Berlín, para continuar su gloriosa obra.

Su actividad, como su inteligencia, era admirable; por eso la política no le distrajo jamás de sus trabajos científicos. Hasta los últimos días de su vida, Virchow ha sido un gran trabajador; su cuerpo, que parecía delicado y débil, era una fibra indomable; en cuanto a su inteligencia, no había perdido con los años un solo átomo de luz.

Con motivo de su enfermedad recordaba un periódico de París, hace pocos días, que Virchow trabajó incansablemente por la paz, y que él fué el primero que presentó una proposición pidiendo el desarme. Ocurrió esto en 1867. Encontrándose en París para visitar la Exposición, Virchow indicó al ilustre Julio Favre que presentara una proposición a las Cámaras pidiendo el desarme; Favre contestó: «Eso no se puede hacer aquí; ¿por qué no lo hace usted en su país?». Y, en efecto, al regresar a su país, presentó la proposición en la Cámara prusiana, y Bismarck hizo que fuera rechazada sin discusión.

(De La Vanguardia.)

La respuesta al Vaticano

Opinión autorizada

Madrid, 9.—Un miembro del Gabinete decía esta mañana que en realidad podía haberse dejado de verificar el Consejo de ayer, si todos los ministros hubiesen estudiado detenidamente la nota del Vaticano.

La mayor parte del Consejo se dedicó a exponer el duque de Almodóvar del Río el contenido de la nota, examinando punto por punto el documento, y aclarando en su informe todos los conceptos que forman la contestación de Roma.

Hasta tal punto fué del agrado de todos el informe del ministro de Estado, que fué comisionado para redactar la contestación al Vaticano.

Supone el personaje en cuestión que en el próximo Consejo se aprobará la contestación para remitirla a Roma antes del día 20.

La última palabra del Gobierno puede condensarse en las siguientes afirmaciones:

Primera. Quanto se refiere a las órdenes religiosas se discutirá con Roma, absteniéndose, mientras duren las negociaciones de todo acto gubernativo ó parlamentario que a las mismas asociaciones se refiera.

Segunda. El gobierno del Sr. Sagasta está resuelto a no romper de modo violento las negociaciones, sino a buscar una fórmula de armonía.

Tercera. El Gobierno reconoce que las asociaciones religiosas forman parte integrante de la Iglesia católica y no se les puede aplicar la ley común.

Sentadas estas premisas, dice El Español que no es difícil indagar cuales serán los términos de la nota que está encargado de redactar el duque de Almodóvar.

Se encarecerá de nuevo la suprema conveniencia de llegar a soluciones de armonía entre el Poder espiritual y el Gobierno de España; se hará notar que manteniéndose el Vaticano en su actitud, no se daría satisfacción alguna a la opinión, alarmada por el incremento de las congregaciones religiosas, puesto que

éstas seguirán estableciéndose; hará con este motivo una pintura de los peligros que esto puede ocasionar en plazo no lejano, y como consecuencia de ello se insistirá en la necesidad, de que quedando todas estas asociaciones religiosas fuera de la ley común, se fije en las negociaciones cuales habrán de ser aquellas que queden aceptadas como formando en España parte integrante de la Iglesia.

En cuanto a la reforma que afecta al presupuesto del clero, se harán algunos reparos sobre ciertas de araraciones que contiene la nota del Vaticano, que se aceptará en definitiva.

La nota no saldrá para Roma hasta fines de la semana próxima y parece que se encarecerá la urgencia de la contestación, alegando el Gobierno que tiene que resolver antes de la convocatoria de Cortes, siendo preciso que con anterioridad conozca la disposición del Vaticano respecto de las negociaciones pendientes.

Creo el Gobierno que hasta mediados de octubre no estará aquí la respuesta, y entonces, según frase del ministro, se planteará en debida forma la solución del asunto.

El triunfo de Moret

Amigos del señor Moret no ocultaban su satisfacción por haber predominado el criterio de éste en el Consejo de ministros celebrado ayer, respecto de la nota del Vaticano.

Confirman la noticia de que existen dos tendencias en el seno del Gabinete, aunque conciliadoras en muchos extremos.

Pero la representada por el señor Moret presentaba una solución correspondiente con su doctrina, mientras que la que representaba el conde de Romanones no presentaba ninguna fórmula concreta.

Los «trusts», juzgados por Rusell Sage

El riquísimo Rusell Sage, uno de los reyes de la banca neoyorkina, ha comunicado a un redactor del «New York American» sus opiniones sobre los trusts.

El millonario se expresó en estos términos:

«Ya he avisado al pueblo el peligro que le hacen correr estas gigantescas combinaciones de capital. Mr. Morgan puede profetizar cuanto guste una era de negocios colosales y soñar con una especie de monarquía industrial. Yo preveo que originarán una sublevación general del pueblo y un desastre financiero sin ejemplo en la Historia del mundo.»

Explicó después por qué, a su juicio, la centralización de los grandes negocios no vale nada: en cuanto falte el general, todo el mundo será vencido. Por el contrario, mientras las empresas sean individuales, cada una tendrá sus recursos y sus medios de resistencia propios, en caso de crisis. Si se produce un desastre, será limitado.

Estima Mr. Rusell Sage que los valores de los trusts han sido exagerados arbitrariamente en la mayor parte de los casos, y que es deplorable que los intereses económicos del país estén centralizados en manos de algunos hombres cuyos errores pueden llevar a los Estados Unidos, el día de un crack, a un desastre nacional.

Marruecos

El Comercio hispano-marroquí

No han resultado estériles los patrióticos esfuerzos hechos por la Cámara española de Comercio en Tánger para despertar al comercio nacional de su letargo en todo lo concerniente a su progresivo desarrollo en aquel país.

Dos nuevas Compañías de vapores y varias embarcaciones de vela han aumentado en el presente año las transacciones mercantiles entre los dos países, contándose entre los primeros algunos que recorren la mayor parte de nuestros puertos de Levante, litoral con el cual puede fomentarse mucho nuestro comercio en los dominios del Sultán, ya sea con la comunicación de algunas de nuestras posesiones africanas, ó ya con Tánger, Tetuán y los demás puertos del litoral marroquí.

Además del mayor número de vapores y veleros, son dignas de mención las transacciones abiertas por casas de Málaga, Cádiz, Barcelona y Sevilla, en lo que respecta a la importación de muebles, ferretería, maquinarias y géneros de punto. Igualmente va adquiriendo mayor consistencia y desarrollo la importación de arroces de Valencia, y vinos y licores de Jerez, Sanlúcar de Barrameda, Málaga y otras capitales productivas en este ramo, que, como es sabido, constituye uno de los principales alimentos de nuestra riqueza nacional.

La mayor parte de este aumento en las transacciones mercantiles corresponden a los mercados de Tánger, Tetuán y Casablanca. En los demás puertos y en las tres capitales del Imperio, el avance de nuestro comercio es hasta hoy lento; por lo tanto, hay que contribuir con toda la actividad de nuestras fuerzas a su desarrollo, llevando allí nuestra influencia mediante el constante envío de agentes comerciales, que al propio tiempo ofrecen nuevos muestrarios, para emprender con sucesivos éxitos esa industrial empresa.

Mazagán, Saffi, Mogador, Alcázar, Fez, Marrakesh y otras poblaciones situadas en el litoral y en el corazón del Imperio, ofrecen ancho campo al comercio y a la industria para conquistar ascendente y predominio, sobre todo Fez, que merced al espíritu progresivo del joven soberano de este país y a la política expansiva que ha iniciado desde los primeros días de su reinado, va siendo ya más accesible a los extranjeros, como lo demuestra el hecho de que en el presente año haya aumentado el número de residentes europeos en aquella capital.

Situación interior

El gran obstáculo, sin embargo, que hoy por hoy impide todo avance comercial en Marruecos, lo mismo si se trata de España que de cualquier otro país, es su estado de perturbación interior: más claro, el verdadero estado de guerra civil en que se encuentra.

A las noticias que sobre ello tenemos dadas, pueden añadirse las siguientes, más graves, que leemos en un periódico recién llegado:

«La situación interior de Marruecos es cada vez más grave. El imperio se disuelve. La revolución de las kabilas bereberes de Mequinez tiene raíces profundas y será difícil, mejor dicho, imposible, que el Gobierno mogrebino la pueda sofocar sin ayuda de alguna potencia extranjera.»

Quizá España, con el beneplácito de Europa, estaría en admirables condiciones para prestar esa ayuda al Sultán de Marruecos, porque siendo la depositaria del «statu quo» por la conferencia de Madrid de 1880, su intervención no suscitaría recelos peligrosos que desde luego surgirían si Inglaterra ó Francia, por ejemplo, tuviesen que ayudar al imperio marroquí a salir de sus angustias interiores.

Esta indicación quizá pueda dar la clave de las idas y venidas del duque de Mandas, del marqués del Muni y del duque de Almodóvar.»

Ecos y Noticias

De la Península

La corbeta «Nautilus», Ferrol, 9.—Ha fundeado la corbeta Nautilus, acudiendo al muelle, al saberse la noticia, numerosas personas que tienen a bordo individuos de su familia.

El barco empleó en su viaje desde Bilbao diez días, en vez de tres, por causa de los vientos y temporales de proa, que le impidieron arrancar, llegando hasta escasear los víveres a bordo.

Entre los tripulantes vienen el Príncipe D. Jenaro de Borbón y un sobrino del Sr. Sagasta.

Manda el buque el ilustrado capitán de fragata, D. Tomás Azórate.

Fiestas en Montserrat

Manresa, 9.—Se han celebrado en el santuario de Montserrat las tradicionales fiestas con el esplendor de costumbre. La concurrencia ha sido numerosísima y pocas veces vista. La Empresa del ferro-carril de crema,

PALMA

Ampliando las noticias que dábamos en nuestro número del día 9 del actual, referente á la inauguración en el Pont d'Inca de la Sociedad «La Protectora Pontinquinense», podemos añadir que se piensa solemnizar dicho acto con los siguientes festejos.

A las diez de la mañana del domingo, día 14, inauguración oficial del local que ocupa la Sociedad, en donde se servirá espléndido lunch á los socios y demás personas invitadas por los mismos.

A las cuatro y media de la tarde en un local arreglado al efecto se correrán por varios socios, dos bravos novillos. Amenizará el acto la banda completa del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 1.

Desde las seis y media hasta las doce, la misma banda tocará lo más excogido de su vasto repertorio.

En los intermedios se quemarán vistosos fuegos artificiales y se soltarán varios globos de papel.

Agradecemos á la comisión organizadora la atención que con nosotros ha tenido, invitándonos á dichos festejos.

Entre los pasajeros venidos hoy en el vapor *Isleña* figuraban el teniente fiscal de esta Audiencia, D. Monserrate García, D. José Fuset, catedrático del Instituto, una hija del Juez de primera instancia de este partido Sr. Armenteros, y un alférez de navío.

En el Ayuntamiento de Muro se halla vacante una plaza de peón ordinario dotada con el haber anual de 456 ptas.

La Alcaldía de esta ciudad anuncia una subasta para la reparación de un tramo de alcantarilla en la calle del Pan.

Por providencia del Tesorero de Hacienda han quedado incursos en apremio los contribuyentes que en el plazo fijado por la Ley no se proveyeron de cédulas personales.

Se ha anunciado un concurso para proveer la plaza de Secretario del Ayuntamiento de la ciudad de Ibiza dotada con el haber anual de 1.000 pesetas, fijándose el plazo de 30 días hábiles para presentar los aspirantes sus solicitudes documentadas.

En la alcaldía de Formentera está expuesto al público á efectos de reclamación el proyecto del presupuesto para el año 1903.

Para su publicación en el B. O. el alcalde de Artá ha remitido al Sr. Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de agosto último.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La de La Puebla denuncia á dos sujetos por haber infringido la Ley de caza.

Esta mañana ha sido conducido á Tírador desde un predio de la *Soleidad* un perro que presentaba síntomas de hidrofobia.

En una casa del caserío de Porto Pi anoche falleció un hombre sin asistencia facultativa; se ha dado conocimiento del hecho al Sr. Juez de primera Instancia.

Entre los pasajeros salidos hoy para Barcelona en el vapor *Cataluña* figura-

ban D. Alfonso Truyols, D. Salvador Moragues, D. Alfredo y D. Manuel Bonet, D. Juan Gonzalez, D. Francisco Planes, D. Felipe Sánchez, D. Domingo Fons, D.ª Carmen Ankerman, D.ª Luisa Moragues, D. Andrés Massot, D. Mariano de Quintana, D. Miguel Destrell, y estudiantes que marchan á la ciudad Condal para examinarse.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner—Sindicato 2 á 10.

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados, se obtienen pronto usando el *Petróleo Sansón*.

A las señoras que padezcan de hernias, quebraduras.—Los días 17, 19 y 20 de Septiembre estará en Palma el acreditado especialista Sr. Vidal, socio de la reputada casa Vidal hermanos, de Barcelona, dedicada á la curación radical de las hernias quebraduras, de la que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche anti-herniario y sus bien perfeccionados aparatos especiales, NON PLUS ULTRA, construidos expresos para cada caso y bajo la dirección facultativa. Por lo que recomendamos á las señoras que sufran tan molesta enfermedad visiten á dicho señor en el Hotel Continental donde estará hospedado y recibirá, los indicados días, de nueve á dos de la tarde.

En Soler recibirá en la Marina el día 18 de Septiembre.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Amado y Eulogio, obispos confesores.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Fe. A las seis exposición, misa y adoraciones al Santísimo. Al anochecer, rosario novena, con sermón por el Pbro. D. Antonio Lliteras y reserva.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL

Día 10.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 11 de Septiembre de 1902.

Existencia de ayer	835
Entrados	4
Salidos	9
Fallecidos	1
Quedan	829

CEMENTERIO

Día 10. Josefina María Gayá Bosch, viuda, 86 años, Danús 4, catarro intestinal.

Día 11.—Catalina Sastre Ferrá, 8 años, Omos 122, entero colitis.

GRAELL

Enciclopedia de Agricultura

Se han publicado los tomos 9 y 12

Aves de corral

Máquinas agrícolas
á seis reales tomo

Librería de J. Tous.—P. Cort 14 y 16.

PORTFOLIO

DE LAS ==

Islas Baleares

Hermosa colección de láminas, con el correspondiente texto de las vistas, lijosamente encuadernado.

Precio 8 pesetas.

Librería de J. Tous.—Palma.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Para MARSELLA saldrá á últimos de la próxima semana el vapor

BELLVER

Admitiendo pasajeros y carga para dicho punto.

Para informes: Oficinas de la *Isleña Marítima*, calle de Palacio, 26.—Palma.

Casamiento

Un joven de distinguido porte, con carrera, buena conducta y próximo á una buena posición social, desearía contraer matrimonio, como manda Dios y las leyes, con señorita ó señora viuda mallorquina que tenga capital.

Se tratará con toda reserva. Dirigirse por escrito á H. Z. N. de H.—CENTRO DE ANUNCIOS.—Palma de Mallorca.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Más erupciones

Madrid 11 á las 12'20.

Noticias de Kingston dicen que la erupción de la solfatara de San Vicente ha entrado en un período de calma.

En cambio, varios buques procedentes de Alaska señalan erupciones recientemente ocurridas en los volcanes Redoubt y Themna, de los montes Augustine.

Banquete á Dato

Madrid 12 á las 10.

Los amigos políticos del ex-ministro Sr. Dato le han obsequiado en Bilbao con un banquete.

No hubo ningún brindis.

El "Cisneros", y el "Giralda",
Madrid 12 á las 10.

Dicen del Ferrol que en breve irá á San Sebastián, á bordo del crucero "Cardenal Cisneros", el Capitán General de aquel departamento, para cumplimentar á los Reyes.

Ha salido á alta mar el yacht aviso "Giralda", á practicar ejercicios de cañón.

Reclamación consular

Madrid 12 á las 10.

Asegúrase que el cuerpo consular residente en Bilbao trató de formular una enérgica queja contra la Junta magna de festejos reales, por no haber procedido con la debida cortesía, respecto á los cónsules, atendido su carácter oficial.

Los políticos.—Nombramiento
Madrid 12 á las 10.

El Sr. Romero Robledo ha marchado hoy al Romeral, donde se dice que permanecerá una larga temporada.

El Sr. Villaverde se ha negado á admitir el banquete con que trataban de obsequiarle sus amigos; entendiéndose que en estos momentos no le corresponde hacer declaraciones políticas.

El Sr. Suárez Inclán ha firmado el nombramiento del coronel de Ingeniería,

ros, Sr. Marvá, para la jefatura de la sección de Industria.

Invitación

Madrid 12 á las 10.

El Alcalde de León ha invitado á la real familia á que visite el museo municipal en el acto de inauguración, proponiendo que el acto sea privado, sin discursos ni aparato oficial de ninguna especie.

Más invitaciones

Madrid 12 á las 10.

Hoy irá al palacio de Miramar una comisión presidida por el Alcalde de San Sebastián, para invitar á los Reyes á presidir la ceremonia de colocar la primera piedra del Palacio de Justicia.

También se invitará á las Reales personas á la fiesta náutica que el próximo día 21 ha de celebrarse en la ría.

Deroulé á Suiza

Madrid 12 á las 10.

Anoche salió de San Sebastián para el cantón de Lucerna (Suiza) Mr. Deroulé.

Le acompañan un inspector de vigilancia y varios guardias franceses.

Llegada de Linares

Madrid 12 á las 10'20.

Procedente de Santofía, ha llegado á esta corte el General Linares.

Incendio en Sevilla

Madrid 12 á las 10.

Telegrafían de Sevilla que se ha incendiado un almacén de maderas en la calle de Gerona, propagándose á las casas inmediatas y á otro almacén colindante.

Atribúyese á un descuido la causa del siniestro.

Calculáanse las pérdidas ocasionadas por el incendio en unos 12.000 duros.

Motín en Santander

Madrid 12 á las 10

En Santander se ha promovido un motín en la fábrica francesa de betunes donde trabajan muchos obreros que huelgan.

Al saber que se les había sustituido por otros operarios, fueron á la fábrica y la apedrearon furiosamente, haciendo añicos la mayor parte de los cristales.

Al presentarse fuerzas de policía que dieron una carga á los huelguistas, reprodujese la pedrea.

Resultó una obrera herida de un sa blazo y otra de un garrotazo tremendo.

Acudieron al lugar del tumulto fuerzas de la benemerita, y entonces se produjo el alboroto, que duró hasta las siete de la tarde.

Los huelguistas persiguieron á un obrero llamado Francisco Lamota, golpeándolo, derribándolo al suelo y produciéndole contusiones en la cabeza y todo el cuerpo.

Reunidos en el Gobierno civil el director de la fábrica y una comisión de huelguistas, acordaron que serían admitidos 150 obreros: número que quedaba después de excluir á once, que habían sido los promovedores de la huelga.

Reunidos después los trabajadores, acordaron no secundar la huelga.

Posteriormente llega noticia de que en el motín resultaron heridos tres guardias.

Parece que el Juzgado procederá contra los promovedores del alboroto.

Reyerta en Bilbao

Madrid 12 á las 10.

Dicen de Bilbao que al salir del trabajo los obreros de una fábrica franco-española, varios huelguistas de la misma fábrica les agredieron, promoviendo un alboroto mayúsculo.

Salieron á relucir navajas y oyéronse varios tiros.

Resultaron dos heridos.

Las autoridades conocen los nombres de los agresores.

No hay protesta

Madrid 12 á las 10'25.

Parece que ha desistido de formular protesta el cuerpo consular en Bilbao, porque la Junta de festejos se adelantará á dar explicaciones satisfactorias.

Accidente á bordo

Madrid 12 á las 10'15.

Comunican de Cádiz que el tercer contramaestre del crucero «Princesa de Asturias» paseaba por el puente alto del buque, y tuvo la desgracia de caer sobre la cubierta, quedando con la cabeza destrozada.

Al poco rato, se hallaba agonizando.

La banda francesa

Madrid 12 á las 16.

Acaba de llegar á San Sebastián la banda de música francesa.

Su recibimiento ha sido una entusiasta manifestación de simpatía á Francia.

El oro argentino

Madrid 12 á las 12'45.

El oro en la República Argentina se cotiza á 129'20.

La bolsa de hoy


Madrid 12 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	73 05
Interior fin de mes.	73'20
Amortizable 5 por 100	93'20
Acciones Banco de España.	469'00
Idem Compañía de Tabacos	400'50
Francos	34'10
Libras.	00'00
Exterior de París	85'05

FABRA



En el cuidado del cabello el Javal viene á sustituir con ventaja á todos los aceites y pomadas y también á las tinturas, que en muchos casos resultan nocivas. Frasco 5 pesetas en las principales droguerías y perfumerías.

La Viña 53-UNION-53
Marcas selectas escogidas
Rom y anís escaorchado
marca APARICI Y SANS
Cognac, (una, dos, tres estrellas y extra)
marca HENRI GARNIER Y C.ª

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

esperar la salida de la zorra, —y destapó el cántaro y echó de beber á Renato.
—¡Cáspital! ¡excelente vino es en efecto! exclamó el perfumista no bien lo hubo probado.
—¿No os lo decía yo?
—Y dudo que lo tenga tan bueno el rey.
—Consiste en que las viñas del rey de Francia valen poca cosa, replicó Fangas con su orgullo provenzal.
—¿Tan rico es el duque? preguntó Renato con aire cándido.
—¡Así... así... dijo Fangas y creyó que esta respuesta bastaba; pero en engaño, porque Renato tenía sus razones para volver á hablar de la riqueza del duque. Pero, en fin, dijo, ¿el señor de Crillon posee lo bastante para vivir holgadamente?
—¡Oh! ¡eso sí!
—Y apuesto á que os paga bien vuestros servicios.
—¡Oh! dijo Fangas, sí y no tengo lo que me hace falta, es verdad, pero jamás está mi escarcela repleta de escudos. No se enriquece nadie en la profesión de las armas, prosiguió el escudero; pronto llegaré á los setenta años, y...
—¿Querriais tener una casita vuestra, no es eso, en un rincón de vuestra Pro-

venza, en las márgenes del Ródano, por ejemplo?... Con un par de aranzadas de viñedo y una pradera... prosiguió el florentino.
—Y ya que estamos, añadió el escudero, no me desagradaría tampoco un jardínito y una huerta.
—Eso se da por supuesto, señor Fangas.
—¿Pero sabéis, observó el escudero, que lo menos que costaría todo eso sería mil doblones y que jamás los tendré yo á mi disposición?
—¿Quién sabe?
—¡Vaya si lo sé! ¿hay alguien que me los preste?
—Sí, yo mismo, dijo el florentino y por poca complacencia que tuviérais conmigo...
—Estoy enteramente á vuestras órdenes, señor Renato. ¿Qué puedo hacer por vos?
Al hacer esta pregunta, el escudero llenó de nuevo el vaso del florentino:
—Ya veis, dijo Renato con un candor perfectamente fingido, ya veis que este lecho es algo duro... y señaló el catre de tijera.
—Si no es más que eso, respondió el escudero, voy á traer os enseguida otro

sin nombre, rodeaba la Corte de los Milagros. Jamás hubiera osado un caballero solo, y menos un vecino acomodado, aventurarse á tales horas por aquellos andurriales, pues para tener acceso en la Corte era menester ir cubierto de harapos, formar parte de una cofradía cualquiera de ladrones, ó ir acompañado del jefe de la ronda y un centenar de arqueros. Pero Crillon no se cuidó ni de este funcionario ni de la ayuda que pudiera prestarle. El intrépido duque pasó por delante del convento de las Hijas de Dios, y tomó una callejuela sombría en cuya entrada encontró un truhán de centinela, que gritó:—¿Quién vive?
La noche era obscura; pero las espuelas de Crillon resonaban en el enlosado, y á falta de su traje, revelaban su calidad.
—¡Paso! dijo Crillon desnudando su espada. El truhán se replegó, pero dando antes un silbido. A esta señal comenzaron á moverse, silenciosas como fantasmáticas, varias sombras inmóviles hasta entonces.
—¡Paso libre! repitió Crillon; y su voz era imperiosa, y los truhanes estaban tan poco acostumbrados á ver penetrar un hombre solo en su guarida, que retrocedieron hasta el otro extremo de la

tu hija, dijo, y como en el fondo soy un buen hombre, te prometí que haría todos mis esfuerzos para encontrarla. Mi palabra es más formal que los garabatos de un tabelión, créelo, y haré todo lo que esté á mi alcance; pero como no me haces ninguna falta para esta tarea, vas á quedarte aquí.
Y al decir estas últimas palabras, el duque hizo una seña á Fangas que asió del brazo á Renato y le hizo trepar las gradas de piedra de la escalera. Cuando llegó al primer piso, abrió una puerta y empujó á Renato dentro de una vasta pieza fría. Los únicos muebles que se veían, eran un catre de tijera, dos sillas y una mesita. Era el cuarto de Fangas.
—Esta es vuestra habitación, maese Renato, dijo el duque.
—Si os he ofendido en algo, perdónadme... Y Renato que era tan cobarde, tan rastroso como cruel, se arrodilló de nuevo.
—¡Tunante! respondió el duque con desdén, no creas que me tomo la molestia de vengar en tí mis propias ofensas, porque jamás te he hecho el honor de considerarte como mi enemigo.
—En ese caso... monseñor... replicó Renato, ¿qué intenciones son las vuestras?

PAPELES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller...

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde...

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.



Las hernias (quebraduras)

Las personas afectadas de esta terrible enfermedad viven en un constante peligro y acostumbran a llevar una vida enfermiza...

Que deseen librarse de estas fatales consecuencias, pueden dirigirse con toda confianza al Gabinete del especialista Sr. VIVES...

Calle Unión, 17.-CASA VIVES.-Barcelona

Nodrizza

Hay una de diez y siete años de edad y leche de quince días que desea encontrar criatura para lactar...

Venta de una finca. Se desea voluntad de sus dueños una finca que comprende tres casitas...

Pérdida

En estos pasados días se extravió un perro (pigeo). La persona que lo tenga en su poder se sirva entregarlo en la calle de Valori, 14...

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes El día 1.º de Octubre saldrá el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Cienfuegos, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba. Admite carga a flete y pasaje para dichos puntos.

INTERESANTE

à los señores Constructores y Propietarios

Ensayo práctico de estabilidad para conocer si un cemento es de buena ó mala calidad

Amasar cierta cantidad de cemento por ejemplo cien gramos con el agua solamente necesaria que será aproximadamente la tercera parte de su peso...

Los cementos que no resisten a esta prueba son de mala clase y se alteran con el tiempo expuestos a dilatación ó caerse en pedruzcos...

Por lo tanto en vista de lo anteriormente expuesto, es de sumo interés para los constructores y propietarios, hagan esta sencilla prueba antes de emprender trabajos que estén expuestos a no ser de gran duración ni resistencia...

La prueba os dará à conocer el uno, y otro.



À LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO Elixir estomacal anti-gastrálgico. - Aprobado por la Facultad de Medicina...



NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO - NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO del DOCTOR J. GARDANO Producto inofensivo de resultados positivos para herosear el pelo...



DENTINA GARDANO

(ELIXIR Y POLVOS DENTÍFICOS) Antiséptico de primer orden. Insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.

VENTAS: en Palma, J. Valenzuela. - Artá, J. Servera. - Barcelona, Claris, 67.

Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica à 3 pesetas en las farmacias. - Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuarters, 14.

FLIXIR RECONSTITUYENTE TONICO RECONSTITUYENTE MARTOREIL. Poderoso y seguro eficaz remedio contra la Escrófula, Linfatismo, Raquitismo, Anemia, Clorosis, Debilidad por falta de nutrición...

Isleña Marítima. Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona. A. FOLCH Y C.

Berenger el Grande. Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. Conocimientos directos. - Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. - Palacio, 16. - Palma 27 de Agosto de 1902.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau. Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, inspección, debilidad general, perturbación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, etc.

Gotas Madres Sulforosas de BAR. Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurados.

-No tengo necesidad de darte cuenta de mis acciones. Y mirando à Fangas, el duque añadió: -Te he dicho que me respondes de ese hombre con tu cabeza. -El señor duque puede dormir tranquilo, respondió Fangas. -No, esta noche al menos, repuso Orillon; tengo que hacer en la Corte de los Milagros. Renato se estremeció y levantó la cabeza vivamente. -Ya ves que soy hombre de palabra, dijo el duque; ahora mismo voy à buscar à tu hija. ¡Buenas noches! Y salió dejando à Renato en poder de Fangas, su escudero que dijo: -Vamos señor Renato, lo mejor que podéis hacer ahora es acostaros; estáis en vuestro dormitorio. Renato, hombre de traiciones, esperaba encontrar almas tan venales y corrompidas como la suya, y lo primero que se le ocurrió apenas se vió solo cara à cara con el escudero, fué sobornarle. -Querido señor Fangas, dijo, me tiene demasiado inquieto la suerte de mi pobre hija, para que me sea posible esta noche pegar los ojos. -¿Queréis un libro? preguntó el escudero que era hombre cortés. -Preferiría conversar con vos. -Pues conversemos.

nes. -Esta es toda mi fortuna, dijo; ya veis, señor Renato, que es insuficiente para adquirir la casa de que habláis... En vez de responder, Renato sacó su bolsillo; pero ésta dejaba ver à través de las mallas una porción de escudos de oro recién acuñados con la efigie del rey. -¡Ah!, ¡ah!, exclamó Fangas, voy à ver si os gano esas monedas amarillas que entreveo... Sería un buen pico para comprar la casita consabida; ¿qué os parece? -Mucha habilidad sería de vuestra parte, respondió Renato, que murmuraba in petto: -Si puedo birlarte tus diez ó quince doblones, ya eres mío.

colchón. El duque es un buen señor... y no lo llevará à mal, creedlo. -Sí, pero yo preferiría dormir en mi casa. Fangas miró con asombro à Renato y por fin soltó una carcajada. ¿Pues quizás os hayáis figurado vos que yo era capaz de soltaros? -No obstante, repuso Renato algo desconcertado, una casita en las márgenes del Ródano con dos aranzadas de viñedo, y una de pradera, bien vale esta complacencia... -Desgraciadamente, replicó Fangas, la cosa es imposible. El señor de Orillon me acostumbró à ejecutar puntualmente sus órdenes y lo único que puedo hacer en vuestro obsequio, señor Renato, es no separarme un instante de vos el resto de la noche. ¿Queréis que os cuente algún cuento? -¡Gracias! -Pues juguemos una partida de dados. -¡Ah! dijo Renato que tuvo una inspiración súbita, ¿sois jugador, señor Fangas? -Soy provenzal, señor Renato; y al decir ésto, el escudero sacó de su bolsillo un cubilete, los dados y la escarcela, que podía contener en todo unos diez doblo.

-¿Os prohibió el señor duque que me dieseis de comer y beber? Tengo sed. -Pues bien, voy à traeros una botella de vino añejo, del rico moscatel de Villeneuve lez Avignon, donde tiene sus viñedos el señor duque. -Traed dos vasos, dijo Renato. -¡Pardez! eso no hay que encargarlo contestó Fangas que era un escudero bonachón dispuesto siempre à echar un trago; pero no por eso dejaba de ser un carcelero muy formal, y tuvo buen cuidado de dar dos vueltas à la llave. La puerta era tan sólida que ni siquiera se le ocurrió al florentino la idea de forzarla y à los diez minutos ya estaba de vuelta Fangas con un cántaro cuyo tapón estaba cubierto de pez. -El señor de Orillon, dijo, bebe mejor vino que el mismo rey, señor Renato. -Es muy posible, repuso el florentino, que quería grangearse la voluntad de Fangas que dejó su cántaro y dos vasos de metal sobre la mesa, y dijo à Renato: -Si no tenéis sueño, tampoco yo; estaba durmiendo como un lirón cuando llegó el señor duque, y ahora me encuentro tan despabilado que puedo